

EL PALLARÉS

Año XII

Lérida 25 de Octubre de 1907

Núm. 3.961

Visitando la huerta

El camino de Grañena

Bajo un sol pálido, mortecino, como si no se atreviera á iluminar el cuadro de llanto y horrores tendido en la margen izquierda del funesto rio que ha assolado nuestra feracísima campaña, hemos recorrido la huerta.

Iniciamos la visita por el único paso sobre el rio, el soberbio puente del ferrocarril que ha resistido impávido toda la fuerza de la corriente, siguiendo por el camino de Grañena, lleno de hendiduras y montículos de una arena finísima, que al secarse ha ido formando una masa compacta, bastante á sostener en determinados sitios las bamboleantes paredes de los derruidos caserones.

Paredes maestras esportilladas, tabiques barbaramente agujereados, verjas de hierro arrancadas con los barrotes retorcidos, son único panorama en el camino de Grañena, que presenta asomos de vieja ciudad en ruinas.

De los huertos de Boqué, Plubier, rera, Benet, Gené, Neve, y otros, no queda más que cascote y leña hueca todo en la arena.

Continuando el camino y salvando no pocos obstáculos tales como los grandes charcos, pudimos llegar á la carretera de Madrid á la Junquera, por donde penetramos hasta llegar á la fábrica de licores de Mor, después de atravesar una importante cortadura frente al mencionado establecimiento.

Casa Mor

El aspecto que ofrece la importante fábrica de licores de Mor es dolorosamente desconsolador.

Grandes boquetes en la fachada ofrecen mejor acceso al interior que las entradas naturales.

Toneles, máquinas, líquidos, todo ha sido destruido. Poleas, montantes, barras, todo está á medio caer.

Lo único que se supone salvado en la fábrica es el aceite que estaba encerrado en los lagares y en los cuales, aun cuando penetrara el agua, podrá ser extraído por completo.

Una caldera de peso extraordinario que estaba depositada en la carretera, fué á parar á la parte trasera de la finca; en el sitio destinado á pocilga han aparecido toneles; en cambio los cerdos se supone que los arrastraría el agua.

El edificio, ó, por mejor decir lo que de él queda en pie, habrá que deruirlo, pues difícilmente se podría aprovechar. Actualmente se sostiene merced á sólidos puntales.

Después de ver la casa Mor retrocedimos, examinando cuanto á nuestra derecha se presentaba.

Toda aquella línea de hermosas propiedades, orgullo legítimo de la ciudad con sus torres, con sus «chalets», fué arrasado por las aguas. Solo alguno que otro pilar se sostiene firme aun.

Algunos muebles, poquísimos, se pudieron sacar depositándolos en la carretera, convertida en barrizal en su trozo mas cercano á los Campos.

No citamos nombres de fincas, porque no hay una sola que no presente señales inequívocas del efecto destructor de las aguas.

Una ó dos torras recordamos haber visto en pie, pero no sin desperfectos, cosa que tambien les ocurre á los almacenes de maderas situados en la margen del rio.

Los Campos Eliseos

No son mas que un monton informe de arena.

Consérvanse en pie, sin haber sufrido graves daños, el Kiosco de la música y el urinario, pero ni jardines ni vallas ni paseos. Todo lo destruyó el rio.

El teatro, si bien está en pie parece en su interior un montón de ruinas, lo mismo que el café con sus tabiques ladeados, esperando la compasiva piqueta que acaba de desmoronarlos.

Sobre lo que fué paseo central hay una infinidad de maderos, puertas, marcos, sillas, árboles que estorban el paso y cuyo desescombro será obra bastante larga.

El reservado del Ayuntamiento ofrece una visión miserable convertido en un mar de cienago.

La casa del conserje, el invernadero, todo ha sido demolido por el empuje de las aguas. Hoy durante todo el dia, se estuvo trabajando en librar de escombros aquella hermosa parte de nuestro parque.

Las estatuitas de yeso que había en los jardines están todas caídas, aunque algunas de ellas no han sufrido roturas que las inutilicen.

La verja de los Campos está por los suelos y sirve de estribo para salir sin barro de los jardines.

La barriada de Cap pont

La vista de la barriada de Cap-pont impresiona hondamente al ánimo mae va ronil. Llevábamos en nuestra escursión deseos de detallar los destrozos, pero son tantos que hemos desistido de ello.

Hemos cruzado la barriada en todas direcciones y no hemos sabido encontrar más que la torre de Gené en regulares condiciones.

Docenas y docenas de fincas han recibido daños tan graves que será preciso levantarlas de nueva planta.

Calles enteras que han desaparecido, dejando por recuerdo de su existencia vigas y hierros, ladrillos y troncos de árboles. Al calor del sol hombres y mujeres velando sus destrozados ajuares. Aquí y allá restos de edificios, fuentes, parterres, algo que dá idea de una riqueza que huyó para muchos años de toda aquella llanura.

Las acequias con el cauce deformado, los puentes hundidos, los caminos borrados; la huerta parece en la actualidad una ciudad bombardeada.

Nos retiramos de ella, cuando á ella iban las autoridades, que han sacado penosísima impresión de su visita.

Las inundaciones

Esfuerzo loable

Merece un aplauso la sociedad Eléctrica de Lérida, por el esfuerzo que ha hecho al procurar que apesar de los daños sufridos en cables y conducciones, no se haya quedado sin luz la ciudad, como en un principio se temía.

Mejorando

Los tres vecinos salvados en la barriada de Cap-pont que continúan todavía en el hospital, encuéntranse ya completamente restablecidos.

Entre ellos figura el hombre recogido en la copa de un arbol de los Campos.

Falta de agua

La mayor parte de casas fronterizas á la Banqueta, se han quedado sin agua potable á consecuencia de haber sido destruida en los derrumbamientos del muro de contención, la cañería que la servía.

En la Banqueta

Siguen en la Banqueta los desprendimientos parciales.

Hoy han ocurrido algunos, que afortunadamente no revestían caracteres de inminente gravedad.

Telegramas

Todos los telegramas de los pueblos de la provincia recibidos en el Gobierno civil, han sido transmitidos por vía Toulouse.

Las raterías

Son innumerables las que se cometen tanto en las casas abandonadas de la ciudad, como en las torres de la huerta.

En esta, llegan hasta el extremo de destrozarse despiadadamente lo que no pueden llevarse.

Creemos que castigándose duramente al que se encontrara en flagrante delito se aminorarían estos latrocinios.

En la Audiencia

Quéjense en la Audiencia del mal olor que despiden varios géneros instalados en la Alhóndiga y que se suponen en estado de putrefacción por haberlos averiado el agua.

Recomendamos el caso á las autoridades.

En Fernando

La barriada de Fernando puede considerarse ya perfectamente limpia, quedando solo con barro el trozo que media desde casa Mor hasta la fonda del Jardín.

Del Noguerola, se saca un pequeño hilo de agua que se dirige á la Rambla, para limpiar mejor la carretera y el paseo.

Las autoridades

Esta mañana el Sr. Centaño acompañado del presidente de la Diputación señor Vivanco, del alcalde Sr. Costa, del secretario del gobierno civil Sr. Peiro, de los tenientes de alcalde Sres. Mías y Soldevila y del comandante de la guardia civil Señor

Minguez, ha recorrido parte de la zona inundada, pudiéndose convencer de los terribles estragos causados por el agua.

El Gobierno civil

Las oficinas del Gobierno civil continúan en el edificio que ocupan, excepto la sección de cuentas, trasladada a la Diputación.

La Delegación de Hacienda ha desistido también de hacer el traslado.

El archivo de Hacienda ha quedado ya libre de agua.

Correos

El servicio de correos ha quedado instalado interinamente en los bajos de la Diputación Provincial, sitio mas apropiado para el público que la estación del ferrocarril.

La correspondencia sigue llegando con bastante retraso.

Las casas inundadas

Durante todo el día han continuado funcionando en la calle de S. Antonio, las bombas de achicamiento.

Espéranse las de Barcelona, para adelantarse en los trabajos que se llevan a cabo para librar de agua los sótanos de las casas inundadas.

El Sr. Maura al Sr. Agelet

Al telegrama que el senador Sr. Agelet remitió al Sr. Maura con motivo de las inundaciones, el presidente del Consejo de Ministros ha contestado con el siguiente:

«Gobierno que siente juntas la aflicción de tantas comarcas inundadas, hace y hará cuanto le sea posible para pronta reparación obras públicas y alivio de desgracias.»

Rumores

El rumor público supone numerosas desgracias personales en la provincia a causa de las inundaciones.

En el Gobierno civil no se sabe nada respecto a ello y solo informes que tenemos por autorizados permiten suponer que ha perecido ahogado en Alfarráz un pobre leñador, sin que salgamos garantes de la noticia.

Des telegramas

El Sr. Centaño telegrafió ayer al señor Maura.

«En sesión extraordinaria Ayuntamiento con asistencia de autoridades y representantes de corporaciones y elementos sociales han acordado los reunidos dirigirse V. E. encareciéndole necesidad urgentísima restablecer comunicación interrumpida por derrumbamiento puente, reconstruir muro contención del río y enviar recursos para atender familias huertanos sumidos miseria por inundación. Persuadido justicia petición me permito asociarme a ella rogando V. E. la atienda y apoye en merecido bien de esta ciudad que tanto ha menester para amenguar la desgracia que le abruma.»

El Sr. Maura ha contestado lo siguiente:

«Con todo ahinco procura Gobierno satisfacer peticiones justas como las transmitidas telegrama V. S. hasta donde y tan pronto como haya posibilidad. Felicito V. S. por su honrosísima conducta en estos días de calamidad que corresponde a la alta estimación que ha merecido.»

Los pontoneros

Apesar de lo dicho por algunos colegas, en el gobierno civil no existen noticias oficiales respecto a la venida de los pontoneros que ha sido reclamada al Gobierno.

Donativo

A los marinos que salieron ayer el Ayuntamiento les hizo un donativo de 2 duros a cada uno.

Mas telegramas

El Presidente del Consejo de Ministros contestando al telegrama de ayer ha contestado al Alcalde el siguiente:

«Enterado su telegrama procura Gobierno que sin demora se restablezca comunicación y prestar socorros posibles en tan lamentable extensión de desastres, pueden tener certidumbre que solo ante imposibilidad cederá deseo de coadyuvar al remedio.»

A Balaguer

Mañana a las seis saldrá para Mollerusa y Balaguer el Sr. Centaño, a fin de ver los daños causados por las inundaciones.

Si es posible hacer el viaje, seguirá el Sr. Centaño hasta Menarguens.

Sin abrir

El cinematógrafo que en la plaza de la Constitución, tiene instalado el Sr. Botines y que ha sufrido grandes daños a causa de la inundación, no podrá abrir sus puertas el domingo como se esperaba, calculándose que la apertura no se verificará hasta primeros de Noviembre.

ADVERTENCIA

Desescombrándose los talleres de los Sres. Sol y Benet y habiéndose podido salvar algunos de los grandes elementos de tan importante casa, esperamos poder hacer número entero el lunes próximo.

Noticias oficiales

Durante la madrugada última se recibieron en el Gobierno civil las siguientes noticias, dando cuenta de los destrozos causados en varios pueblos de la provincia y la situación en que quedan los mismos.

24 a las 8'30.

Alcalde Oliana.

Segre ha bajado unos dos metros, arrasando puente conducción aguas riego y molino, muchas propiedades han quedado en arenas, y continúa a su bajada ocasionando graves daños, pueblos consternados, gran miseria, se ruega suplique Gobierno auxilios urgentes.

24, a las 9'30

Comandante Guardia civil puesto de Oliana.

Segre bajando mas de dos metros llevándose puente conduce aguas riego y molino, propiedades ribereñas convertidas en arenas, ocasionando gravísimos daños a su bajada, pueblo consternado, faltan auxilios urgencia.

24, a las 5'15

Alcalde Sorpe

Inundaciones ocasionado grandes perjuicios, caminos destruidos.

24, a las 4'5

Alcalde Unarre

Inundaciones ocasionado grandes perjuicios, caminos destruidos.

24, a las 11

Alcalde Alcanó

Rio Noguera desbordado, embarcado pueblo amenaza inundación, casas desaparecidas dos, llanto vecindario, daños cien mil pesetas, sigue lloviendo, detalles correo.

24, a las 4'5

Alcalde Jou

Inundaciones ocasionado grandes perjuicios, caminos destruidos.

Seo de Urgel 24 a las 14.

Al Gobernador civil de la provincia.

Totalmente incomunicados; reunidas Autoridades acudimos a V. E. se apiade angustiosa situación dando urgentemente órdenes oportunas para dejar por lo posible expedita carretera desde esta a Calaf, rogándole además comunique Gobierno grandes daños perjuicios causados rio Segre, apoyando nuestra petición de socorros.

Obispo, Gobernador militar, Alcalde y Ayuntamiento, Deán y Juez.

Artesa 24 a las 15

Alcalde Preixens a Gobernador.

Hace tres días lloviendo, rio desbordado mayor escala que día 13, hanse derrumbado dos casas y el cementerio, no hay desgracias personales he tomado debidas precauciones, pérdidas materiales muchísimas, estamos incomunicados, por correo daré detalles.

24, a las 4'5

Alcalde Són

Inundaciones ocasionado grandes perjuicios.

24, a las 18

Alcalde Salás

Crecida Pallaresa arrastrado huerta Salás con frutos mas 150 hectáreas terrenos clase menesterosa desaparecido familias jornaleras han de emigrar falta víveres invierno, correo detalles.

Nuestra conferencia

De Tarragona

El gobernador de dicha provincia ha comunicado al señor La Cierva que decrecen los rios desbordados y que el vecindario se va tranquilizando.

Dicha autoridad ha entregado para las necesidades mas urgentes 8,000 pesetas, al objeto de adquirir víveres para socorro de los necesitados.

De Zaragoza

El ministro de la Gobernación ha quitado importancia a los sucesos de Zaragoza promovidos por los estudiantes.

Ha sido destituido el Rector de aquella Universidad señor Ripollés.

La medida ha causado muy mal efecto en Zaragoza.

El gobernador ha adoptado medidas en prevision de que pudiese alterarse el orden.

En el Gobierno civil hay retones de guardia civil dispuestos a salir al primer aviso.

Se ha publicado un bando prohibiendo la formación de grupos.

De formarse los disolverá la guardia civil.

Los estudiantes recorren la población en actitud pacífica.

Los comercios haciendo causa comun con ellos cerrarán sus puertas.

Fallecimiento

Ha muerto el contra almirante Marenco conocido por sus ideas republicanas.

Representó en Cortes a Cádiz.

Su entierro se celebra mañana.

Los terremotos

De Roma se reciben desconsoladoras noticias de los terremotos en Italia.

El fenómeno sísmico abarca una gran extensión.

En Calabria los muertos son muchos; los heridos ascienden a 400.